

# COMUNICADO DE PRENSA



**CONTRALORÍA**  
General de la República

## **Histórico logro: a \$2,96 billones llega recaudo de cobro coactivo de la actual administración de la Contraloría General de la República**

- *Al presentar el informe de rendición de cuentas el Contralor Carlos Hernán Rodríguez Becerra, reveló un fallo con responsabilidad fiscal por más 1 billón de pesos, el de mayor cuantía en toda su administración, relacionado con la construcción de la planta de etanol, “El Alcaraván”.*
- *Anunció que el grupo de reacción “La Ruta del Dinero en la Salud” ya generó Alertas Tempranas a cuatro EPS y está monitoreando 44 obras de infraestructura y dotación hospitalaria financiadas por el Ministerio de Salud, para evitar que queden inconclusas.*
- *En el último año, la Contraloría General de la República ha contribuido a la culminación y puesta en funcionamiento de 160 Proyectos de infraestructura que estaban en estado crítico y que suman inversiones por \$3,06 billones de pesos.*
- *El Contralor General expresó su preocupación por el impacto fiscal que puede causar la pérdida de valor de Ecopetrol ante las diferentes decisiones de su junta directiva e insistió en la necesidad de hacer una transición energética pero sin poner en riesgo la seguridad y soberanía del país.*
- *Otra alerta del Contralor: a 30 de noviembre, el gobierno nacional solo ha ejecutado el 44.8 por ciento del presupuesto de inversión y en el 2024 solo se han recaudado \$207 billones.*
- *El jefe del organismo precisó que entre 3 y el 14 de febrero de 2025 se publicarán las convocatorias al concurso de la Contraloría General de la República que proveerá 3.144 vacantes de carrera administrativa.*
- *Reforma al Sistema General de Participaciones: “Yo he estado siempre del lado de la descentralización y cuando se habla de otorgarle autonomía desde el punto de vista presupuestal a las*

*regiones debo estar de acuerdo. Lo que me parece muy importante es definir y delimitar las competencias y los montos presupuestales, para ver en qué grado se afectará el tema nacional”.*

- *En cuanto al trámite de la Ley de Financiamiento y el consecuente manejo presupuestal: “Debo llamar la atención al Gobierno nacional. Hay que mirar muy bien cómo se va a efectuar el recorte presupuestal. Qué se va a dar allí y qué recursos fuentes o programas necesariamente se van a tocar”.*
- *“Desde luego que hay que ir haciendo un proceso de transición energética, pero que no coloque en riesgo la estabilidad energética del país. La transición no garantiza en sí misma la confiabilidad del suministro para los distintos sectores de la economía. Y el margen de maniobra frente a un apagón o racionamiento de combustibles es cada vez menor”.*

**Bogotá, 4 de diciembre de 2024.-** A una cifra histórica de \$2,96 billones de pesos llegó el recaudo de cobro coactivo de gestión de la actual administración de la Contraloría General de la República, *“Entre el 1 de septiembre de 2022 y el 15 de noviembre de 2024, cuando completamos un poco más de la mitad de nuestro periodo, la Contraloría ha logrado un resarcimiento de recursos objeto de detrimento patrimonial de \$2,96 billones de pesos”*, destacó el Contralor Carlos Hernán Rodríguez Becerra al inicio del acto de rendición de cuentas del organismo de control correspondiente a lo transcurrido de 2024.

*“Esta cifra de recaudo histórica no tiene precedentes y superó con creces, nuestra propia meta. Hemos incrementado en un 300% lo que nos propusimos recuperar en los cuatro años”*, precisó.

El recaudo de cobro coactivo subió de manera significativa por varias razones, como la oportunidad y rigor jurídico que se ha alcanzado en las aperturas de Indagaciones Preliminares, Procesos, Imputaciones de Responsabilidad Fiscal y Fallos y, también, ante un hecho efectivo que se está dando ahora como es decretar medidas cautelares oportunas y rigurosas, y en cuantía relevante.

Así mismo, subrayó el Contralor, *“el Acto Legislativo 04 de 2019 potenció la capacidad de gestión, preventiva y concomitante de la Contraloría General de la República”*. En este sentido, expresó su agradecimiento a quienes han permitido que la Contraloría fortalezca el personal y las herramientas con que cuenta para lograr mayor efectividad en el ejercicio de sus labores de control fiscal.

Hay más cifras relevantes para destacar en la gestión del último año en materia de **Responsabilidad Fiscal**:

- 2.834 Indagaciones Preliminares, en cuantía de **\$4,52 billones de pesos**.
- 6.927 Procesos de Responsabilidad Fiscal por **\$18,32 billones**.



- Se imputó Responsabilidad Fiscal en **858** Procesos, por cuantía de **\$1,40 billones**.
- Se declaró la Responsabilidad Fiscal en **419** fallos de esta naturaleza, en cuantía de **\$2,16 billones de pesos**. **El fallo de mayor cuantía, por más de \$1 billón de pesos, está relacionado con el proyecto desarrollado por Bioenergy para producir etanol a escala industrial en la planta “El Alcaraván”**. En el proceso de cobro coactivo correspondiente se lograron recuperar \$588.853 millones.
- De los 4.432 Procesos de Responsabilidad Fiscal (Ordinarios y Verbales) que se encuentran en trámite, 835 adelantados por una cuantía estimada de **\$2.937.145 millones** tienen medidas cautelares decretadas

### **Obras recuperadas con el acompañamiento de la Contraloría**

En el transcurso de 2024, la Contraloría General de la República ha contribuido a la culminación, entrega, recibo y puesta en funcionamiento de **160** Proyectos de infraestructura en el país, que suman inversiones de **\$3,06 Billones de pesos**.

Se trata de un logro alcanzado mediante las estrategias de vigilancia y seguimiento que aplica la Contraloría a los recursos invertidos en infraestructura física: el Diagnóstico de Elefantes Blancos y Obras Inconclusas, la Estrategia Compromiso Colombia, las Intervenciones de Control Fiscal Participativo y el Seguimiento a Obras Críticas, que adelanta a través de la Contraloría Delegada para la Participación Ciudadana, así como el Seguimiento Permanente a proyectos que han sido alertados, que realiza la Dirección de Información, Análisis y Reacción Inmediata, DIARI.

**El Diagnóstico de Elefantes Blancos y Proyectos Críticos de la Contraloría General de la República, a la fecha, incluye 1.468 proyectos por valor \$21,2 billones**. En la Estrategia Compromiso Colombia la Contraloría está impulsando **343** Proyectos por valor de **\$15,9 Billones de pesos, que se busca rescatar**.

**Los departamentos** con mayor cantidad de recursos comprometidos dentro de esta estrategia son: Huila con \$4.9 billones, Antioquia con \$3.3 billones y Valle del Cauca con \$2.9 billones.

Las regiones con el mayor número de proyectos entregados y puestos al servicio de la comunidad son: Valle del Cauca con 10, y Bolívar, Caldas y Atlántico, cada uno con 5 proyectos.

Por otra parte, en cuanto a la cantidad de recursos, los departamentos con mayores valores en proyectos entregados y puestos en funcionamiento son: Sucre con \$205.857 millones; Valle del Cauca con \$190.335 millones; y Cesar con \$140.891 millones.

El proyecto con mayor cantidad de recursos comprometidos es el “Mejoramiento en pavimento asfáltico de la vía Las Tablitas San Marcos municipio del Roble,



Caimito y San Marcos, departamento de Sucre”, con un total de \$171.059 millones de pesos.

Entre los proyectos destacados en los que la Contraloría, a través de la Dirección de Información, Análisis y Reacción Inmediata -DIARI, ha realizado seguimiento, se encuentra La **Concesión Autopista Conexión Pacífico 3 – Unidad Funcional 5**, proyecto en donde esta dependencia acompañó su terminación y puesta en funcionamiento, beneficiando principalmente los 8.571 habitantes del municipio de la Pintada; cuya inversión correspondió a \$ 716 mil millones.

### **Resultados de la labor auditora**

En la Rendición de Cuentas, el Contralor Carlos Hernán Rodríguez Becerra, dio un avance de los resultados de las auditorías que ha adelantado en 2024 la Contraloría General de la República:

Se han consolidado **7.671** Hallazgos administrativos, **1.551** de los cuales tienen connotación fiscal en cuantía de **\$2,70 Billones de pesos**. Esto, representa un incremento en **41,9%** en número de hallazgos y **del 35%** en sus cuantías en comparación con el Plan Nacional de Vigilancia y Control Fiscal 2023.

En el Sector Salud, se destacan los resultados de la Actuación Especial de Fiscalización con enfoque financiero que realizó la Contraloría General para evaluar los recursos de la Unidad de Pago por Capitación (UPC) y presupuestos máximos girados por la ADRES a 24 EPS durante el 2020, que **concluyó con 39 hallazgos con incidencia fiscal por \$6,13 billones de pesos, los cuales fueron declarados de impacto nacional y pasaron a conocimiento de la Unidad de Investigaciones Especiales contra la Corrupción.**

El grupo de reacción “**La Ruta del Dinero en la Salud**” ya muestra resultados: está apoyando el seguimiento permanente a los procesos de intervención forzosa administrativa, para administrar o para liquidar las EPS por parte de la Superintendencia Nacional de Salud.

A través de este mecanismo de “Acceso y análisis de la información”, de forma articulada con la Dirección de Información, Análisis y Reacción Inmediata -DIARI, se ha solicitado información a los sujetos de control y con base en las respuestas se generaron cuatro (4) Alertas tempranas: a **FAMISANAR EPS SAS, MEDIMÁS EPS en Liquidación, COMPARTA EPS en Liquidación y CONVIDA EPS en Liquidación**, por distintas razones, que algunos casos son incumplimiento de indicadores de permanencia y solvencia financiera, o del mismo cronograma de liquidación.

A cargo del grupo “**La Ruta del Dinero en la Salud**” está también el monitoreo a la ejecución de **44 obras de Infraestructura y/o dotación Hospitalaria**, por



**un valor superior al 1 billón de pesos.** Se trata de proyectos de inversión financiados por el Ministerio de Salud y Protección Social para las vigencias 2022, 2023 y 2024. La Contraloría busca evitar que se conviertan en obras críticas.

### **Preocupación por Ecopetrol**

**El Contralor Carlos Hernán Rodríguez Becerra reiteró la necesidad de garantizar la seguridad energética del país, recordó las múltiples alertas que ha generado su despacho en este tema** y subrayó la necesidad de tomar acciones urgentes para evitar una crisis en el suministro continuo de la energía, el gas natural y los combustibles.

Y planteó **una nueva preocupación de la Contraloría General de la República**, esta vez **relacionada con el impacto fiscal que puede causar la pérdida de valor de Ecopetrol**, dadas las diferentes decisiones de su junta directiva en el último año.

### **Otros anuncios del Contralor en su rendición de cuentas**

- **Ejecución presupuestal rezagada:** El Observatorio de Vigilancia y Control Fiscal, instaló Tablero de Control por entidades y sectores y se observa que, a corte 30 de noviembre, solo se ha ejecutado el 44.8% del presupuesto de inversión, evidenciando recortes por \$20 billones de pesos, al que se suma el que hizo recientemente el Gobierno nacional, el pasado 27 de noviembre, por \$28.4 billones de pesos. Esto afecta todos los programas sociales. **No hay entradas suficientes: para la vigencia 2024, la meta era recaudar 315 billones de pesos.** A corte 31 de octubre, sólo se han recaudado 207 billones de pesos.
- **Sobre este mismo tema, el Contralor General indicó lo siguiente:** “En el presupuesto del 2024 ha habido una caída importantísima en materia de los recursos, sobre todo en el tema del recaudo de la DIAN. Entonces, desde luego, el presupuesto ahí no queda balanceado, por eso tienen que estar haciendo recortes. Nosotros hemos llamado la atención frente al hecho de que se presente un presupuesto equilibrado desde el punto de vista técnico. ¿Qué sucede? Si no se aprueba la reforma tributaria o ley de financiamiento, ¿qué va a pasar? Que van a tener que hacer un recorte, presupuestal. O sea que ahí lo que hay que ver es qué proyectos y qué procesos se van a afectar”.



- **Ya hay fecha para la publicación de convocatorias e inscripción al Concurso de Méritos de la Contraloría General de la República**, que proveerá 3.144 vacantes de carrera administrativa nacional: **se hará entre el 3 y el 14 de febrero de 2025 y serán un proceso completamente gratuito**, de tal forma que cualquier ciudadano que cumpla con las condiciones económicas y laborales podrá participar.

